

BRÈVES ÉCONOMIQUES DU MAROC

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE RABAT

N° 24 – août 2022

En bref

- **Projet de Loi de Finances 2023 : le gouvernement fixe les grandes orientations**
- **Projections macroéconomiques du Fonds Monétaire Arabe**
- **Bank Al Maghrib publie son rapport annuel 2021**
- **Secteur bancaire : le nombre d'agences en baisse pour la troisième année consécutive**
- **Trois banques marocaines dans le classement Forbes Middle East**
- **Secteur bancaire : trois banques marocaines détiennent 21% du marché ouest africain**
- **Fintech : l'AMMC lance son portail numérique pour soutenir les porteurs de projets**
- **Une étude de la Banque Mondiale évalue le lien entre la qualité des transports en commun et les performances des employés**
- **Les exportations du secteur automobile en forte hausse au premier semestre 2022**
- **Phosphates et dérivés : nette hausse des exportations du secteur à fin juillet 2022**
- **Accord tripartite entre l'OCP, l'UM6P et Rainbow Rare Earths pour l'extraction de terres rares**
- **Le gouvernement débloque une 5^{ème} tranche d'aide forfaitaire pour les transporteurs routiers**

LE CHIFFRE À RETENIR

68,9 %

Selon le rapport annuel de Bank Al Maghrib pour 2021, le taux d'endettement du Trésor s'est allégé de 72,2% en 2020 à 68,9% du PIB en 2021 (calcul fondé sur la nouvelle année de base 2014 du HCP pour les comptes nationaux). La situation des finances publiques avait ainsi retrouvé en 2021 un certain équilibre grâce au rebond de l'activité et à la hausse concomitante des recettes fiscales.

Macroéconomie, commerce, finances

• [Projet de loi de finances 2023 : le gouvernement fixe les grandes orientations](#)

Le Chef du gouvernement, Aziz Akhannouch, a adressé le 3 août une note de cadrage dans laquelle sont fixés les objectifs et grandes orientations du prochain Projet de loi de finances pour l'année 2023. Quatre priorités ont été identifiées : la consolidation des bases de l'Etat social (en ligne avec les orientations du Discours du Trône), la relance de l'économie nationale à travers le soutien à l'investissement, le renforcement de la justice territoriale et le retour de marges budgétaires pour garantir la pérennité des réformes. En outre, la note de cadrage mentionne la nécessité de mettre en œuvre la réforme des retraites dès 2023 dans le cadre de la réforme de la protection sociale. L'exercice 2023 va également être consacré à la mise en œuvre de la réforme des établissements et entreprises publics (EEP) et l'entrée en activité de l'Agence Nationale de Gestion Stratégique des Participations de l'Etat, comme leviers de l'Etat actionnaire, de la rationalisation de la gestion du portefeuille public et de l'augmentation de son rendement.

• [Projections macroéconomiques du Fonds Monétaire Arabe](#)

Le Fonds Monétaire Arabe a publié le 18 août son dernier [rapport sur les perspectives macroéconomiques des pays arabes](#). Selon ce rapport, la croissance économique des pays arabes devrait s'élever à 5,4% en 2022, notamment grâce à la hausse des prix du pétrole dont bénéficient les pays producteurs

d'hydrocarbures de la région. En revanche, dans le cas du Maroc, le rapport table sur un net ralentissement de l'économie avec un taux de croissance estimé à 1% en 2022, soit un chiffre fortement en deça de la moyenne régionale. Cette estimation est légèrement inférieure à celles de la Banque Mondiale (1,3%) ou du FMI (1,1%) mais est alignée sur le taux de croissance prévu par Bank Al Maghrib. Le rapport souligne néanmoins que l'économie marocaine devrait connaître un rebond de 4% en 2023.

• [Bank Al Maghrib publie son rapport annuel 2021](#)

Bank Al Maghrib a publié le 30 juillet son [rapport annuel pour 2021](#). La Banque centrale indique que l'économie marocaine a enregistré une croissance de 7,9% en 2021, après la récession de 7,2% l'année précédente. Selon ce rapport, ce fort rebond s'est traduit par « une nette hausse des recettes fiscales qui a concerné toutes les catégories d'impôts à l'exception de l'IS [...] qui a contrebalancé l'alourdissement de la charge de compensation liée à la flambée des cours internationaux des produits subventionnés ». Le déficit budgétaire s'est ainsi atténué de 7,1% à 5,9% du PIB, tandis que le taux d'endettement du Trésor s'est allégé de 72,2% à 68,9% du PIB (calcul fondé sur la nouvelle année de base 2014 du HCP pour les comptes nationaux). En revanche, la reprise économique n'a pas conduit à une diminution du taux de chômage (12,3% en 2021 contre 11,9% en 2020), le nombre de nouveaux entrants sur le marché du travail demeurant supérieur aux nouvelles créations d'emploi.

• [Secteur bancaire : le nombre d'agences en baisse pour la troisième année consécutive](#)

Selon la Direction de la supervision bancaire relevant de Bank Al Maghrib, le nombre

d'agences bancaires s'est réduit de 117 unités pour ressortir à 6 056 à fin 2021. Cette contraction pour la troisième année consécutive du réseau d'agence bancaires dans le Royaume témoigne de l'essor des services numériques proposés par les banques de la place, dont l'usage est en augmentation.

• Trois banques marocaines dans le classement Forbes Middle East

Forbes Middle East a récemment dévoilé son classement des 30 meilleures banques des pays de la région MENA. Trois banques marocaines figurent dans ce classement : Attijariwafa Bank en 14^{ème} position avec une capitalisation boursière de 9,1 Md USD, Banque Centrale Populaire en 21^{ème} position (5,2 Md USD) et Bank of Africa en 27^{ème} position (4 Md USD). Les banques des pays du Golfe dominent ce classement avec 25 établissements sur 30 basés dans les pays du CCG.

• Secteur bancaire: trois banques marocaines détiennent 21% du marché ouest africain

Selon le rapport annuel 2021 de la Commission bancaire de la Banque centrale des Etats de l'Ouest (BCEAO), les trois groupes bancaires marocains Attijariwafa bank, Bank of Africa et Banque populaire représentent plus de 21% de parts de marché (selon le total de bilans) dans la zone de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA) à fin 2021. Par ailleurs, en dépit du retrait de certaines banques françaises du continent, le groupe Société générale est leader dans la région UEMOA avec cinq filiales qui représentent 12,7% du bénéfice net de l'ensemble du secteur.

• Fintech : l'AMMC lance son portail numérique pour soutenir les porteurs de projets

L'Autorité Marocaine du Marché des Capitaux (AMMC) a récemment lancé un portail numérique dédié aux acteurs de la « Fintechs ». Ces derniers pourront ainsi bénéficier d'une plateforme d'échange avec l'AMMC et pourront ainsi s'enquérir du cadre légal applicable à leurs entreprises. A travers cette initiative, l'AMMC entend favoriser le développement des nouvelles technologies sur le marché des capitaux marocains.

Industries, services, agriculture

• Une étude de la Banque Mondiale évalue le lien entre la qualité des transports en commun et les performances des employés

Une [enquête de la Banque Mondiale sur les transports en commun au Maroc](#) établit un lien entre la qualité des services proposés et les performances des salariés. La note indique notamment que « des échanges informels entre l'équipe Transport de la Banque Mondiale et des dirigeants industriels ont mis en évidence la préoccupation croissante que suscitent la sécurité et l'efficacité des déplacements des travailleurs dans le secteur manufacturier et comment ces problèmes conduisent à une baisse de la compétitivité dans des villes comme Tanger ou Casablanca ». Ainsi, selon près de 40% des entreprises interrogées, les transports publics peuvent avoir un impact négatif sur la fidélisation des employés. Une défaillance qui conduit certaines entreprises à assurer elles-mêmes le

transport de leur personnel selon les entreprises interrogées dans la note.

• Les exportations du secteur automobile en forte hausse au premier semestre 2022

Selon l'Office des changes, les exportations du secteur automobile ont connu une hausse de 32 % à fin juillet 2022, s'élevant à 59,6 Md MAD. Ces exportations atteignent leur niveau le plus haut durant la même période au cours des cinq dernières années.

• Phosphates et dérivés : nette hausse des exportations du secteur à fin juillet 2022

Selon l'Office des changes, les exportations de phosphates et dérivés ont augmenté de 81,1 % en juillet 2022 par rapport à l'année précédente à la même période pour atteindre 68,8 Md MAD. Cette évolution fait suite, principalement, à l'augmentation des ventes des engrais naturels et chimiques (+22,8 Md MAD) due à l'effet prix qui a plus que doublé. En revanche, les quantités exportées baissent de 14,3 %.

• Accord tripartite entre l'OCP, l'UM6P et Rainbow Rare Earths pour l'extraction de terres rares

La société britannique Rainbow Rare Earths, spécialisée dans l'extraction des minéraux rares, a annoncé avoir conclu un accord-cadre avec l'OCP et l'Université Mohammed VI Polytechnique (UM6P), pour le développement de techniques d'extraction des terres rares. Selon le communiqué publié par l'entreprise britannique à cet effet, cet accord devrait permettre de développer des « techniques

optimales pour l'extraction des terres rares à partir du phosphogypse et le traitement ultérieur de ces terres rares en éléments séparés ». Ces terres rares désignent une variété de métaux utilisés dans la production de produits de haute technologie, notamment les batteries de véhicules électriques et hybrides.

• Le gouvernement débloque une 5^{ème} tranche d'aide forfaitaire pour les transporteurs routiers

Le ministère du Transport et de la logistique a annoncé le 22 août dernier l'octroi d'une nouvelle aide forfaitaire destinée aux professionnels du transport routier en raison du prix élevé des carburants. Selon le communiqué du ministère publié à cet effet « les montants des aides fixés pour cette opération sont ceux accordés lors des trois premières opérations ». Le montant octroyé sera ainsi inférieur à celui de la quatrième tranche qui prévoyait une augmentation de 40 % par rapport aux tranches précédentes (entre 1 000 et 6 200 MAD par véhicules selon l'activité). Pour rappel, le gouvernement avait décidé d'accorder une première mesure de soutien en mars dernier pour les transporteurs routiers et taxis.

Indicateurs conjoncturels

		1 ^{er} trimestre 2022	2 ^e trimestre 2022
PIB, inflation, marché du travail (HCP)	Taux de croissance du PIB (g.a)	+0,3%	+0,9%
	Valeur ajoutée agricole (g.a)	-14,3%	-16,1%
	Taux d'inflation (g.a)	4%	6,3%
	Taux de chômage	12,1%	n.c
Compte extérieur (Office des changes)	Transferts MRE (Md MAD)	22,9	24,1
	Recettes voyages (Md MAD)	9,7	17,6
	Importations (Md MAD)	165,5	199,5
	Exportations (Md MAD)	100	115,1
	Balance commerciale (Md MAD)	- 65,5	- 84,4

Indicateurs macroéconomiques – prévisions 2022

	Taux de croissance du PIB réel	Taux d'inflation	Taux de chômage	Déficit Courant	Déficit budgétaire	Dettes du Trésor
Banque Mondiale (7/22)	1,3%	5,3%	-	5,2%	6,4%	72,1% (PIB base 2014)
FMI (4/22)	1,1%	4,4%	11,7%	6%	6,3%	76,6% (PIB base 2007)
Bank Al Maghrib (6/22)	1%	5,3%	-	4,9%	6,3%	
Haut- Commissariat au Plan (7/22)	1,3%	4,9%	-	-	5,4%	70,4% (PIB base 2014)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Cécile Humbert-Bouvier
Rédacteurs : Léo Mineur, Jasmine Jourdain

CLAUSE DE NON-RESPONSABILITE : Le service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Cette revue vous est diffusée à des fins d'information seulement. Les opinions exprimées sont celles des médias et journalistes marocains et ne reflètent pas la position de l'Ambassade de France.